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2018年，政協第十三屆全國委員會常務委員會先後召開4次會議，學習傳達習近平總書記關

於人民政協工作的重要思想，以會代訓，為未來5年政協工作打好思想基礎，並專門就加強自身

建設召開專題常委會會議，這也是新世紀以來，全國政協首次以此為議題。除此之外，圍繞「解

決深度貧困地區脫貧問題」及「污染防治中存在的問題和建議」召開兩次專題議政性常委會，常

委、委員們針對脫貧攻堅和污染防治中的重點、難點、熱點問題協商建言。今年是人民政協成立

70周年，常委、委員們認為，作為政協委員，要履行好政治協商、民主監督、參政議政的職

能，要為凝聚共識，促進團結，促進中華民族偉大復興中國夢的實現貢獻自己的力量。

香港文匯報·人民政協專刊記者 王曉雪 北京報道

同頻共振同向發力
完成好年度「委員作業」

——2018年全國政協常委會盤點

■■20182018年年33月月1616日日，，政協第十三屆全國委員會常務委員會第一次會議在北京閉幕政協第十三屆全國委員會常務委員會第一次會議在北京閉幕。。 新華社新華社

2018年3月15日至16日，政協第十三屆全
國委員會常務委員會第一次會議召開。
全國政協主席汪洋強調，要堅持人民政協

性質定位，聚焦黨和國家中心任務履職盡責，
努力提高履職工作實效和水平。2018年要着
重抓好重大協商議政活動、新修訂政協章程的
學習宣傳貫徹、政協協商民主重大改革舉措的
落實、委員學習培訓等工作，在提高提案、調
研、理論研究等工作質量上下功夫。
會議決定設置提案委員會、經濟委員會、

農業和農村委員會、人口資源環境委員會、教
科衛體委員會、社會和法制委員會、民族和宗
教委員會、港澳台僑委員會、外事委員會、文

化文史和學習委員會十個專門委員會；審議通
過了政協第十三屆全國委員會副秘書長任命名
單和各專門委員會主任、副主任名單。
汪洋表示，全國政協十三屆一次會議選舉

出常務委員會，這是全體委員對我們的信任和
重託，飽含着黨和人民的殷切期望。常委會組
成人員要提高政治站位，統一思想認識，在加
強學習、堅定信念，求真務實、提質增效，嚴
守紀律、清正廉潔，團結民主、合作共事上走
在前面，帶頭提交書面履職報告，完成好年度
「委員作業」，切實發揮示範引領作用，努力
推動新時代人民政協事業展現新氣象、實現新
作為、譜寫新篇章。首次專題議政性常委會聚焦脫貧攻堅

保護紅線要「寧高勿低」

懂政協、會協商、善議政

2018年6月25日，政協第十三屆全國
委員會常務委員會第二次會議開幕，圍
繞「解決深度貧困地區脫貧問題」協商
建言。這是十三屆全國政協召開的第一
次專題議政性常委會會議，也是在2016
年「精準扶貧、精準脫貧，提高扶貧實
效」和2017年「實施精準扶貧中存在的
問題和建議」兩次專題議政性常委會會
議的基礎上，繼續聚焦脫貧攻堅開展的
一次重要協商議政活動，充分體現了人
民政協圍繞中心、服務大局的一貫原
則，體現了人民政協工作的連續性。
為開好此次會議，會前全國政協6位
副主席帶隊，分8路深入深度貧困地區
開展專題調研，形成1個總報告和8個
分報告，提出了一系列前瞻性、針對
性、可操作性都很強的意見建議。
黨的十八大以來，在習近平扶貧思想
科學指引下，脫貧攻堅取得了決定性進
展，創造了中國減貧史上最好成績，但
脫貧攻堅任務仍然十分艱巨。
「文化扶貧是改造貧困文化、遏制返
貧現象、阻止貧困代際傳遞的關鍵。」
全國政協常委王林旭認為，文化扶貧工
程對推動民族地區發展和社會全面進步
具有深遠意義。

搬下來、學起來、富起來
在跟隨全國政協調研組實地走訪廣西

百色少數民族異地搬遷戶期間，王林旭
在途中梳理了自己對移民後的少數民族
群眾文化精準扶貧的思路。
王林旭認為，異地搬遷是實施文化精

準扶貧的一個重大契機，政府需要在發
展規劃中既體現、繼承原有的文化傳
統，又要文化服務內容、文化交流方式
上融入更多的社會資源，並為移民新區
的文化注入更開放、更豐富、更現代化
的內容。
王林旭建議確定「依託傳統文化，吸
收現代文化，以提升民族地區的內生發
展動力為目標」的特色新區文化原則。
在移民後的少數民族地區開展學文字、
學語言、學文化、學藝術活動。同時，
對少數民族的文化進行更為細緻地鑒別
和揚棄，讓優秀的少數民族文化成為脫
貧攻堅措施有效實施的堅實的根基。此
外，要在政策上對文化開放給予引導和
扶持，比如利用政策優勢培養少數民族
人才創業，挖掘和發揮非物質文化遺產
的品牌價值優勢等。
「通過搬下來、學起來，一定能夠實

現富起來。」王林旭表示。

打贏攻堅戰中的難中難
據國家衛生健康委員會提供的信息顯

示，中國建檔立卡貧困戶中，因病致
貧、因病返貧的比例均在42%以上。患
病的農村貧困人口中，年齡在15歲至
59歲佔農村貧困人口的40%以上。
可以說，因病致貧返貧是「貧中之

貧、困中之困、堅中之堅」，是脫貧攻
堅最難啃的硬骨頭。
「扶貧首先要解決貧困地區群眾的就

醫問題，讓他們看得起病、看得好病、
方便看病，並且少生病。」 全國政協
委員王培安認為，應首先摸清貧困家庭
的患病情況，在此基礎上，開發全國健
康扶貧動態管理信息系統，將病患的個
人身份、患病病種、救治醫療機構、治
療過程和效果、診療費用和報銷等詳細
情況納入該動態系統管理。
其次是開展分類救治、減輕就醫負

擔。對一次性能治癒的部分大病，組織
力量實施集中救治；對需要長期治療和
逐步康復的疾病（例如糖尿病、高血
壓、嚴重精神障礙等疾病），指導科學
用藥，提供個性化健康管理。

中國是世界上農藥化肥使用量最大的
國家，再加上近年來出現的秸稈和地膜
污染，共同構成當前農業面源污染的主
要誘因。2018年8月20日，為期三天的
政協第十三屆全國委員會常務委員會第
三次會議開幕，圍繞「污染防治中存在
的問題和建議」建言資政。
「中國土地上的農藥使用量佔全世界
的二分之一，並且年復一年形成循環疊
加，部分土地已經到了無法耕種的程
度。」全國政協常委劉卓明表示，我們
設置的保護紅線要「寧高勿低」，紅線
不紅等於虛設，紅線不高等於放水，當
前18億畝的土地紅線不僅要在數量上守
住，更要在質量上守住。

「白色污染」莫忽視
全國政協常委劉新樂關注的是農田地
膜殘留造成的「白色污染」問題。地膜
覆蓋技術因具有增溫保墒、抑制雜草、
抗旱節水、促進作物早熟、增加產量、
提高勞動生產率等顯著特點，在中國農
業生產中被廣泛應用，對促進農民增產
增收發揮着積極的推動作用。「但這些
地膜使用之後，怎麼回收？誰來回收？

卻是一筆糊塗賬。」
「農田殘膜會改變農田的土壤結構，

造成土壤板結，影響作物正常吸收養分
和水分，造成生長發育困難。而且，牛
羊等牲畜誤食殘膜導致死亡的情況也時
有發生。」劉新樂建議，一方面國家有
關部門要從源頭上加大對地膜生產企業
和銷售市場的監管，禁止不合格地膜的
生產和銷售。另一方面，加大對生物可
降解地膜的研發投入力度，早日研究出
便宜可行的「讓地膜化在地裡」的技
術，徹底解決農田「白色污染」問題。

法治興則生態興
法治興則生態興，全國政協委員陳清

霞呼籲完善生態環境的法律保護體系和
制度，並完善配套制度，包括自然資源
產權制度、國土空間開發保護制度、環
境違法終身追究制度等，要把法治貫穿
於生態保護全過程。
全國政協常委支樹平則認為，除了法

律，當前還需要制定和完善治污的相關
標準體系。「誰掌握了標準，誰就掌握
了話語權，在這方面，國際競爭非常激
烈。美國在標準上投入很大，日本的相

關標準制定都是首相親自協調。」在支
樹平看來，當前應加快一些急需標準的
制定，完善標準工作協調推進機制，並
提高生態環保質量標準相關的技術保障
水平。
在全國政協常委畢京京看來，除了生

態規律，當前在生態倫理道德、生態法
治規範、生態踐行自覺等方面都有欠
缺，這一切源於我們沒有深厚的生態文
化。「我們需要從增進民生福祉和推進
共建共治共享等方面入手，厚植新時代
的生態文化，才能確保綠水青山常
在。」
全國政協常委許榮茂認為，要從文化

理念和價值觀入手來推動生態文明建
設。他建議將生態文明理念融入新型城
鎮化建設，以環境承載量為前提合理規
劃城市佈局；同時，及時更新思維，重
新評估既有的城市土地利用價值，對無
法承載城市功能的工業遺址應出台政策
鼓勵企業收購、變廢為寶，對承載城市
功能的老舊城市區，要協調各單位實施
項目改造規劃；此外還要轉變經濟發展
方式，成立綠色產業專項發展基金，推
進綠色低碳發展。

2019年是人民政協成立70周年，2018
年的最後一次常委會議題即是學習貫徹
習近平總書記近期關於人民政協工作的
重要講話精神，加強和改進政協工作，
迎接人民政協成立70周年。此次會議是
新世紀以來，全國政協首次以加強自身
建設為議題召開的專題常委會會議。
2018年11月29日，全國政協十三屆
常委會第四次會議在京開幕。常委、委
員們坦言，政協有話語權，有影響力，
因此要格外注意提高建言獻策質量的重
要性，像珍惜羽毛一樣珍惜自己的影響
力，因為這些建言有可能會對具體工作
產生影響，也直接影響着政協的作用和
工作實效。

不求「說了算」但求「說得對」
全國政協常委劉偉認為，「要做到懂
政協善議政會協商，看似簡單的九個字

其實並不容易，政協的協商應該在中國
共產黨領導下，各美其美，美美與共。
我們每一位政協委員都要自覺踐行這九
個字，不求『說了算』但求『說得
對』，尤其要管控好話語權所產生的影
響力，傳遞正能量。」
在劉世錦委員看來，正確處理好一致

性與多樣性的關係，對建言資政同樣非
常重要。首先要承認多樣性，然後在多
樣性中找到一致性，這是一個形成和爭
取共識的過程。不要怕多樣性中或許會
存在不完善不成熟的部分，要多一點包
容和引導，真正做到求同存異、求同化
異，最後才能凝聚更大共識。
「新時代要把握人民政協的新方位新

使命，必須堅持學習。」 在全國政協
委員齊同生看來，當前，國內外形勢正
發生深刻複雜的變化，我們面對的是前
人沒遇到過的挑戰和困難，但也比歷史

上任何時期都更接近、更有信心和能力
實現中華民族偉大復興的目標。「人民
政協作為國家治理體系的重要組成部
分，理應加強學習，尤其是學習習近平
總書記關於加強和改進人民政協工作的
重要思想，展現新時代新作為。」

做合格政協委員
全國政協委員馮健身認為，推動人民

政協制度更加成熟更加定型，要搞明白
目前政協各項工作的短板在哪、問題在
哪，「我們要盯着黨委、政府建言履
職，更要盯着自己」。
馮健身說，習近平總書記強調政協委

員要「懂政協會協商善議政，守紀律講
規矩重品行」，這應成為每位委員的履
職指南，「建議進一步研究和明確，作
出科學規範的理論詮釋，讓我們進一步
學習，做個合格政協委員。」
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